



Les recteurs d'école

Ceux qui ont des ancêtres recteurs ou maîtres d'école savent combien il est parfois difficile de les suivre à travers les différentes paroisses où ils ont exercé.

Élisabeth HUÉBER a rencontré ces difficultés avec certains ancêtres recteurs. Elle a eu l'idée de constituer **une base regroupant tous les maîtres d'école et enseignants qui ont exercé dans les paroisses aubois**. À partir de plusieurs sources et bases de données, elle a répertorié nom par nom, les recteurs avec les lieux et les dates de leur exercice, leurs lieux et dates de naissance, de mariage et décès ainsi que les lieux et date de naissance et décès de leurs épouses.

Cette base comprend plus de 7700 recteurs rencontrés du XVI^e siècle jusqu'au début du XX^e siècle. Elle n'est pas exhaustive.

Ce travail a été effectué sur huit années par Élisabeth qui l'a destiné aux adhérents du CGA.

BRAVO Élisabeth et un grand MERCI au nom de tous les adhérents.

En prenant connaissance de ce projet de base de recteurs, Jean-Louis LAUFFENBURGER, l'un de nos adhérents, a proposé de confier au CGA les relevés qu'il avait effectués pour une étude concernant l'enseignement dans l'Aube.

Ces relevés sont présentés dans un tableau qui regroupe **par paroisse, les différents maîtres d'école** qui y ont exercé **pendant le XVIII^e siècle**. À chaque paroisse est associée la cote d'archive d'où sont extraits des commentaires.

Dans cet onglet, on trouvera aussi un lien vers une brochure : « **L'instruction primaire auboise avant 1789** ». Il s'agit d'une étude publiée en 1875 d'après des documents tirés des archives communales et départementales de l'Aube par M. Albert BABEAU. On découvre l'organisation et le fonctionnement de l'école sous l'Ancien Régime. Cette étude est truffée d'exemples citant de nombreuses paroisses.

Un condensé de cette étude a été rédigé et permet une lecture rapide. (Extraits)

Quelques exemples de "**contrats d'embauche**" signés entre des communautés d'habitants et leur nouveau recteur ont été intégrés. Ils permettent de savoir quelles étaient les tâches dévolues au recteur, sa rémunération, qui le paiera, où il logera.

Quelques anecdotes singulières concernant des maîtres d'école aubois ont été regroupées dans « Histoires de recteurs ».

Enfin, un petit résumé rappelle **l'évolution de l'écriture** et ses supports.